

El Progreso de Asturias

Año III—Número 390

OVIEDO.—Sábado 4 de Abril de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Oviedo, un mes.	1	Pesetas
En el resto de España, trimestre.	4	»
Extranjero y Ultramar, un semestre.	18	»
» año.	35	»

NUMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Santo Domingo, 1 bajo

Teléfono número 117

Imprenta LA ECONOMICA

SANTO DOMINGO, NÚM. 1, ENTRESUELO

OVIEDO

ANUNCIOS

Comunicados, esquilas de defunción y reclamos según el lugar que ocupen y número de inserciones

Las esquilas de defunción para la primera plana, se reciben hasta las cinco de la tarde.—Las de tercera plana, hasta las tres de la madrugada

Necesidad de la unión republicana

En las generaciones educadas durante las postrimerías del reinado de Isabel II dominó el espíritu democrático.

Los que pertenecían a ellas vieron a sus padres perseguidos por defender la Libertad, y la amaron como se ama todo aquello por que se sufre mucho.

Las generaciones formadas por la Revolución de 1868 participaron del mismo entusiasmo, porque la guerra civil puso la Libertad en peligro, y además porque en la enseñanza dominó el profesorado liberal.

Triunfando la Restauración, concluida la guerra no por obra y gracia de la monarquía, sino porque ésta vino a recoger y utilizar la mayor suma de esfuerzos que la España revolucionaria había hecho para vencer, el espíritu liberal quedó adormecido.

Imaginaron los liberales que derrotado en los campos el carlismo era definitiva su victoria. Los voluntarios que formaban los batallones del Pretendiente volvieron a su trabajo; al postor, a la labranza, al oficio en que estaban antes de que les llamasen para ensangrentar casi toda España.

El absolutismo armado quedó vencido, pero el espíritu que lo animaba no quedó sofocado. A la guerra campal sucedió la lucha mansa, cautelosa, tenaz contra todo lo que pudiera guardar o hacer revivir el impulso revolucionario.

Por instinto de conservación mal entendido, y más aún por su odio inveterado a la Libertad, la monarquía se apoyó en los ultramontanos; los liberales monárquicos, con afán de conseguir el Poder y codicia de retenerlo, transigieron con ellos y les favorecieron todavía más que los mismos conservadores; así que nada esencial les distingue de éstos.

Ha triunfado el espíritu ultramontano; han prevalecido las órdenes religiosas; se ha hecho de buen tono ser clerical; pronto comenzarán a gobernar las generaciones educadas por frailes.

Si ante esa amenaza no se unen los republicanos, no se pasará mucho tiempo sin que sea preciso comenzar de nuevo la lucha que costó tanta sangre a nuestros padres y a nuestras madres tantas lágrimas.

Si no se forma un gran partido republicano, la guerra civil será la herencia que leguemos a nuestros hijos.

Ya que vamos a dejarles una patria vendida y despojada, tienen derecho a que se la dejemos libre.

JACINTO OCTAVIO PICÓN.

Una revolución en minería

Reconocimiento del subsuelo por medio de la electricidad

Si las masas terrestres fueran diáfnas, de tal modo que, con iluminación apropiada, se pudiera ver a su través, mucho más habría adelantado la explotación minera. Conocer desde la superficie de la tierra, donde existen filones metálicos, y la clase, extensión y dirección de éstos, a todo el mundo se alcanza que es cuestión importantísima. Muchas minas se han descubierto por casualidad. En cambio, en otros puntos, y guiado por ciertos indicios, ha hecho el hombre trabajos costosísimos sin resultado práctico ninguno.

Por eso se ha descubierto mucho por encontrar procedimientos seguros para determinar la presencia de yacimientos metálicos en las entrañas de la tierra. Se han dado varios métodos, la mayor parte empíricos, y que, si han servido una vez, eiento han fracasado. Tengo noticia de un procedimiento científico ideado en España, y del que se han hecho pruebas repeli-

das con excelente resultado, pero el secreto lo guarda su poseedor, y por desgracia, está sin utilizarse.

Ahora, unos electricistas ingleses, señores Daft y Williams, han encontrado otro medio, también científico, que se han apresurado a publicar, y que, según los ensayos prácticos que acaban de hacerse en las inmediaciones de Londres y en una de las localidades mineras del país de Gales, han tenido un éxito concluyente.

En el primer experimento, practicado en Ealing (Oeste de Londres), se enterró a gran profundidad, y en lugar no conocido de los inventores del procedimiento, una lámina de estaño, que fué descubierta sin gran dificultad.

Las pruebas hechas en las mina de Telacre, en el país de Gales, han sido aún más decisivas, pues merced al sistema Daft-Williams se ha demostrado que el filón de plomo que allí se explota presenta una gran distorsión a causa de una falla en el terreno. El determinar la dirección de la segunda porción del filón es de una utilidad inmensa, pues todos los trabajos de exploración practicados hasta ahora habían resultado infructuosos. Con el nuevo método se ha conseguido.

El sistema Daft-Williams se funda en medir la resistencia de la tierra a la conductibilidad eléctrica, en diferentes direcciones, por medio de corrientes constantes.

Para ello emplean los inventores una descarga producida en el circuito secundario de un carrete de inducción, como medio de ocasionar un trastorno eléctrico entre dos electrodos situados a unos doscientos metros de distancia entre sí.

Con treinta mil a cuarenta y cinco mil voltios en el circuito secundario del carrete de inducción se puede reconocer la existencia del trastorno eléctrico en la tierra a kilómetro y medio ó dos kilómetros de distancia de los electrodos. Hay además otros dos electrodos móviles en conexión con un teléfono muy sensible y que sirven para determinar la dirección de las corrientes producidas en el terreno donde se opera.

Si el terreno es homogéneo, es decir, de igual conductibilidad eléctrica en todos sentidos, las líneas de efecto máximo pueden determinarse por el cálculo, dada la distancia entre los dos electrodos unidos al circuito del teléfono. Pero si existe un filón metálico en el terreno examinado, dicho filón podrá actuar como un buen conductor ó como un aislador (según su naturaleza) y modificar la coordinación simétrica de las corrientes eléctricas terrestres.

El teléfono da entonces la nota del carrete de inducción y las líneas de máxima intensidad se pueden fijar moviendo uno de los electrodos exploradores, describiendo un arco de círculo hasta encontrar el punto en donde el teléfono da el ruido más intenso.

Así se deduce, por diferentes pruebas cambiando de posición todo el sistema, el índice de conductibilidad de los diferentes extractos subyacentes.

De este modo conocida la geología del terreno donde se opera, un observador diestro puede determinar la existencia ó no existencia de un filón metálico que actúe ya como conductor, ya como aislador, apreciar la dirección y su extensión por los delicados cambios de la nota percibida en el teléfono al variar la posición del electrodo explorador.

El teléfono empleado por los inventores es tan sensible, que, según dicen, la energía correspondiente a una caloría, ó sea 75 kilogrametros, bastaría para mantener la nota durante diez mil años.

Las pruebas practicadas con este aparato la semana pasada (jueves y viernes) en la mina Talacre, han sido tan precisas y concluyentes, que no queda la menor duda de que la ciencia posee ya un medio delicado y preciso para las investigaciones mineras.

El único reparo que se pone al sistema Daft-Williams, es que, por lo mismo que es tan sensible y complicado, se necesita una práctica muy grande y una destreza muy fina para utilizarlo. Ha hecho prodigios en manos de los inventores, pero es menester que éstos instruyan perfectamente a todos los que hayay de utilizar después el procedimiento.

De todos modos, este reconocimiento preciso del subsuelo es una de las aplicaciones más ingeniosas y más útiles que se han podido dar a la electricidad.

VICENTE VERA

“¿CASCUN CON BURLERIAS?”

Los genios de la prensa monárquica de Oviedo se han dignado encomiar con brillante frase y profundidad de concepto la última producción del poeta místico é hidroterápico D. Victor Suárez Capalleja. Ellos que siguen las últimas corrientes del movimiento literario, si que también científico, habían de ser para nosotros autoridades en la materia, hasta el punto de que hubimos de comprar las «Miniaturas de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo», que no hemos tenido la suerte de recibir en nuestra redacción como *El Carbayón* y *El Correo de Asturias*.

El Carbayón juzga el poema del señor Capalleja escrito con «vigor y naturalidad» y ha encontrado en él «estrosas de gran «plasticidad y colorido.»

Los versos que los críticos literarios de *El Carbayón* escogen en calidad de modelo son los siguientes:

«Su diadema cual fué una corona de espinas que la sien le taladraron; y su cetro imperial? cálamo débil...»

Aquel cuya Sapiencia inenarrable refugio en los erguidos firmamentos, el trato recibió de un pobre loco:

en sus hombros un manto de escarlata por irrisión colgaron con chacota, y ante él vino cascun con burlerías el hinojo a plegar y ¡Ave! decirle, ¡oh rey de los judíos! y apuñearle!

El Cordero sin mancha las afrentas sufría sin volver su faz angusta...

Los querubines, Angeles y Tronos en el Empíreo oraban en silencio.

Jesús de rojo túnica vestido, circundada la sien de graves penas y en la mano por cetro caña débil, de espectáculo fué al pueblo aciado.»

Tan brillante literatura, de tal «plasticidad y colorido»; merece del talento artístico de *El Correo de Asturias* apreciaciones de este jaez:

«Con brevedad luminosa, elegancia clásica y precisión histórica, expone y pinta el Sr. Suárez Capalleja, en rápidas pinceladas, los sufrimientos del Salvador al redimir al género humano.

Creemos que las personas piadosas, los amantes de la poesía heroica y cuantos se precien de tener buen gusto, están de enhorabuena con esta filigrana literaria. Pocas páginas son, pero sustanciosas, y bien valen la modesta suma de una peseta, precio en que se podrá adquirir en la librería de Galán y en otros centros.

Felicitemos *ex corde* al Sr. Capalleja, y le excitamos á que siga inspirándose en la Biblia, huyendo del amanerado modernismo y de cierta poesía que, si halaga el oído, enerva los ánimos y los debilita para grandes empresas. Tenga presente el Sr. Capalleja el famoso cuarteto del gran Quintana: «¡Y si queáis que el universo os crea—Dignos del lauro en que ceñís la frente.—Que vuestro canto energético y valiente, —Digno del universo también sea!»

Por fin se ha hecho justicia á los méritos literarios del Sr. Capalleja. Pero ¡cuántas coronas de graves penas circundan la sien de los poetas antes de llegar al pináculo de la gloria!

Bien merecían los detractores del vate místico é hidroterápico que el autor de «Miniaturas» y sus admiradores les «apuñearan», como él dice en su lenguaje especialísimo que los judíos hicieron con Jesús.

Pero no; «pleguemos el hinojo». *El Correo* y *El Carbayón* han salvado el prestigio del bardo.

Y ahora que venga «ante él cascun con burlerías.»

Y después, que nos vengan esos periódicos hablando de Religión, en las mismas columnas en que perpetran tamañas profanaciones, y escriben burlas tan sangrientas del Sr. Capalleja, quien, desde hoy, habrá de ser considerado como el poeta predilecto de los sentimentales redactores de *El Correo* y de *El Carbayón*.

¡Ah, hombres de poca fe, y como os arrastra el pícaro volterrianismo!

Crónica científica

En el Boletín de la Sociedad de Ingenieros electricistas de Bruselas, se anunció hace próximamente unos dos años un singular concurso, y según vemos en el número de dicha publicación correspondiente al día 10 del pasado Marzo, ha quedado aquel resuelto, declarándose vacante el premio de 30.000 francos asignado al mejor proyecto, pero proponiendo un accésit, cuya garantía en metálico se deja al criterio de la Asociación y que no bajará de unos 20.000.

Tratábase nada menos que de un problema tan complicado y difícil como manoseado: el de la navegación aérea, mejor dicho, de la aereostación personal ó de la volatilidad individual, y en este segundo enunciado gráfico, nente se expresa cual era el tema de tan curioso certamen.

Entrando, pues, de lleno en el campo de la aereostática el asunto, circunscrita é limitada la cuestión á aparatos destinados á hacer que una persona pueda realizar en el espacio determinadas evoluciones, ascender, descender y seguir ó marchar en las direcciones que le convengan, quedaban eliminados del concurso, inventores que, como Santos Dumont, D'Ussville y otros, han hecho admirables y muy practicable experiencias.

Es decir que no se trataba de globos, sino de alas, que adaptándose al cuerpo de una persona le hiciesen susceptible de elevarse y cruzar los aires.

El proyecto premiado al que acompaña un modelo construido en pequeño, es debido á un ingeniero, á monsieur Eduardo Simur y no puede ser más curioso ni interesante.

Se recomienda principalmente por su sencillez y su base, y consiste en dos grandes alas de caucho muy resistentes, pero muy fino y sobre todo muy ligero, á fin de que pesen muy poco, montadas sobre varillas de cuero, articuladas y una especie de timón ó pequeña vela abierta en forma de abanico prolongado y construida de iguales materias.

Por lo que se ve, en las líneas generales del proyecto, Simur parece haber seguido el camino que otros sabios que pretendieron descubrir análogo problema siguieron y que es, como con razón se ha dicho, el de imitar á la Naturaleza, la cual ha dotado á los pájaros de alas y una cola, que es la que haciendo el oficio de timón, según se abre más ó menos ó se inclina á un lado ú á otro, imprime la dirección al volátil.

Las tres especies de velas del aparato Simur, se adaptan y sujetan fuertemente al cuerpo del aeronauta por medio de resistentes alambres de acero que unen ganchos especiales, viniendo á arrancar las que llamaremos alas de los hombres y el timón próximamente de la mitad de la espalda.

Los alambres, compresores, sumamente ingeniosos, cruzan sobre el pecho de la persona, y los brazos y piernas de la misma quedan completamente libres, si bien las manos, especialmente, la derecha, deben ir casi constantemente ocupadas en el diminuto mecanismo de regulación de marcha, ni mas ni menos que en el tranvia eléctrico y en el automóvil la mano del conductor ó del *chauffeur* no se apartan de las respectivass manivelas.

En cuanto al motor encargado de hacer funcionar tan notable máquina, Simur se ha decidido por la electricidad, y al efecto, ha colocado en el aparato dos acumuladores eléctricos, de pequeñas dimensiones pero de mucha fuerza que se cargan en cualquier estación productora de fluido, en una central de alumbrado eléctrico, por ejemplo, las que siendo muy numerosas, hacen que el viaje con dicho invento pueda fácilmente cargar en cualquier punto los acumuladores.

Respecto á la velocidad en el proyecto, partiéndose de la base de que aquella dentro de ciertos límites, puede regularse á voluntad del aeronau-

ta, se dice que podría llegar, como *máximun*, á la de 150 metros por segundo, pero como la marcha se efectúa de cara á la persona, claro es que esta no podría resistirla, pues que escapando á su respiración las capas de aire que iba atravesando su cuerpo con mayor rapidez que el tiempo que para hacer una aspiración necesitan los pulmones, la persona moriría por asfixia.

En esto ya han pensado algunos sabios belgas y franceses, no sabemos si tomando á broma el invento ó si hablando macabramente en serio; ello es que han pensado é ideado que, en el caso de que el aparato de Simur respondiera á su proyecto, tendrá una aplicación inmediata como instrumento ejecutor de la justicia, bastando colocar al sentenciado el aparato volador é imprimirle la velocidad mecánica en una dirección donde no pueda haber choque ó á una altura que salve los obstáculos terrestres, para que el reo sufra la terrible pena de muerte sin acudir á los repugnantes procedimientos que hoy se emplean para tales fines, incluso el novísimo eléctrico de los Estados Unidos, de que ya ha habido que desistirse.

Para evitar este peligro ó respondiendo á las bromas,—si lo eran—Simur propone un sencillo aditamento á su aparato, una especie de pantalla-carena, parecido á un medio casquete de escafranda ó careta de esgrima pero de acero y con fuertes cristales que permita la respiración, sin embargo de las mayores velocidades que el sujeto lleve.

Como se vé, si las pruebas en grande del aparato Simur responden á los cálculos hechos, estaremos también en grande.

Para librarse de un acreedor no habrá nada como ponerse el aparato y salir volando.

Lo malo es que igualmente volarán los rateros, y aun cuando también vuelen los agentes de la autoridad, ya verán ustedes, si viven—como los bribones llevan siempre la velocidad máxima.

Y no se ahogan.

DR. TRAVELLER.

De teatros

Se celebró en la Comedia la *serata d'onore*, de la bellísima primera actriz Rosario Pino, constituyendo un verdadero acontecimiento teatral; pues además de las muchas simpatías con que cuenta la meritísima artista, había que agregar el aliciente del estreno de una comedia del genial y fecundo Jacinto Benavente, cuya labor literaria en esta temporada ha sido asombrosa, y yendo, por lo regular, acompañada de extraordinarios y mercedos éxitos.

No le cupo esta suerte á *El hambrecito*, que es el título de la obra estrenada, y no es que sea mala,—artística y literariamente es buena en alto grado—sino que el asunto está muy diluido, y no logra interesar, y que, á escepción hecha de la beneficiada, fué representada pésima mente, cosa, en honor de la verdad, rarísima y desusada en el elegante coliseo de la calle del Príncipe.

Lo cierto es que la obra no gustó, y que al finalizar la representación hubo su *menesto* correspondiente.

Una injusticia más, ¿qué debe importarle á Benavente?

Su genio satírico le sabrá vengar.

Por fin, el lunes de Pascua, hará su debut en el teatro Español, la compañía dramática de Teresa Mariani.

Tirso Escudero y otros empresarios chillan y protestan de esto que califican de vulneración de una cláusula del contrato de arrendamiento del antiguo corral de la Pacheca; mas, en opinión de los imparciales, es preferible que comience á actuar dicha notable compañía, en vez de una compuesta por malos comicuchos, y celebra

con ella diez ó doce funciones, que son las que faltaban para la terminación oficial de la temporada dramática española, que según la ley debe durar seis meses justos.

Tres fracasos consecutivos ha llevado el teatro Lara, en el estreno de obras. Estas han sido: *Se le gratificará*, *La gracia andaluza* y *Estrella*. Parece increíble que por la dirección artística de ese coliseo hayan sido aceptadas tales mamarracheras. La última de las nombradas, *Estrella*, es insostenible y soportable hasta no poder más. Antes de terminarse su representación, casi todos los espectadores habían abandonado la *bombonera* de D. Cándido; y los que quedaban dentro dormían como bienaventurados.

Bonifacio Pinedo, que es el actor de más talento de cuantos cultivan el género chico, ha vuelto á encargarse de dirigir el cotarro de Apolo, una vez restablecido de sus dolencias.

¡Buena falta hacía que esto sucediera! Bien puede asegurarse que con él ha estado ausente del coliseo, sito en el Pinar de las de Gómez, la mínima expresión de Arte que allí acostumbra á haber.

Todas las obras parecían representadas en cuarto lugar, y ya se sabe como trabajan los artistas en la última de Apolo.

S. M. la tiple de este teatro, Joaquina Pino, celebró hace pocas noches su beneficio, y á pesar de lo que dijeron los termómetros (léase periódicos) no revistió gran brillantez. Joaquina Pino es un sol muy hermoso, pero se halla en su ocaso y alumbrará poco.

Price cerró ya sus puertas. Su campaña, artísticamente considerada, no ha sido muy provechosa, como digamos. Puede decirse que cada obra que ha estrenado obtuvo un ruído fracaso, y que solo á fuerza de cinematógrafos pudo ir tirando.

A la Zarzuela le pasa tres cuartos de lo mismo. Sólo un *refrito* venido de provincias, *La Macarena*, le ha proporcionado entradas.

¡Con decir que su Empresa ha tenido que recurrir á *Los descamisados* y á *La baraja francesa*, es bastante!

BATERIA.

ECOS DE LA PROVINCIA

GIJÓN

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Ha sido nombrado guardia municipal de primera clase, el que lo venía siendo de segunda, Gerardo Carbajal.

En este nombramiento ha estado el alcalde muy injusto.

¡Los ascensos en la guardia municipal, son hechos por antigüedad en el cuerpo, ó por servicios prestados en el mismo!

Si lo primero, antes que Carbajal, hay varios municipales que llevan más tiempo de servicio, tales como Felipe Díez, Félix España y Lorenzo Soberón.

Si se precisa haber prestado buenos servicios en la Corporación, tampoco en este caso se halla el Carbajal, como no se consideren como buenos servicios los escándalos que promueve dicho guardia, como los que no hace mucho originó en las calles de Covadonga, Arenal, Garcilaso de la Vega y otras.

¡Los ascensos también, que á Carbajal, por no encontrarse en el pleno uso de sus facultades mentales, no se le permite prestar servicio dentro del casco de la población, no entrando por lo tanto en el sorteo que quincenalmente se verifica.

La Junta Directiva del Ateneo Casino Obrero de esta villa, prepara una gran velada para el sábado 11 del corriente mes.

Dicha velada será en extremo variada, pues en ella habrá música, audiciones de fonógrafo, esgrima, exhibiciones de cinematógrafo, gimnasia y probablemente se representará alguna comedia por aficionados.

En el Ateneo ha aumentado estos días de una manera considerable el número de socios, lo que hará que esta clase de fiestas se celebren más frecuentemente.

A la conferencia dada anteanoche por D. Ricardo Mella concurrió numeroso público, ansioso de oír por primera vez al ilustrado publicista ácrata.

El Sr. Mella oyó, á la terminación de su instructiva disertación, prolongadísimo aplausos que le fueron prodigados por todos los concurrentes.

Con el fin que le recluyeran en la Cárcel de esta villa, se presentó ayer al Jefe de la misma, el conocido penitenciario Jacinto Fernández (a) «Peñador».

Este individuo hace tiempo es perseguido por las autoridades, por haber atentado contra los serenos que prestaban servicio en la calle de la Libertad.

Esta noche tendrá lugar en el teatro de Dindurra la función que á beneficio de las familias de los naufragos de

Luanco, ha organizado el presidente de la Sociedad de declamación «La Estrella».

Dada la variedad que el organizador ha conseguido dar al programa y el fin humano del acto, no dudamos que el teatro de Begoña se verá hoy concurridísimo.

Llanes

HUELGA

El miércoles se declararon en huelga los obreros que trabajan en los trozos de Unquera á Puertas de Riego, del ferrocarril «Económico de Asturias», calculándose aproximadamente el número de huelguistas, en cerca de 1.500.

El origen de la huelga ha sido porque se les quiere hacer trabajar una hora más sin aumento de sueldo; es decir, que el trabajo sea de seis de la mañana á siete de la tarde.

Los de San Antolín á Posada, según acaba de observar el que traza estas líneas, secundaron á sus compañeros, por idénticos motivos.

No sabemos la preponderancia que pueda tomar tal conflicto; pero, de desear sería llegasen á tener un arreglo, pues siempre la cuerda rompe por lo más flojo.

¡Nadie toma la iniciativa de hacer una suscripción para ayudar á las familias de los naufragos de Luanco?

Llamo la atención, porque quisiera que Llanes, siempre amigo de socorrer al desvalido, ayudase en esta ocasión á los huérfanos y viudas de nuestros hermanos.

Y aunque pobre, el corresponsal de EL PROGRESO DE ASTURIAS, tiene el atrevimiento de invitar á los llanescos á que contribuyan con ese algo que ha de mitigar en parte el desconsuelo de tanta desgracia.

Lista de Llanes para socorrer á las viudas y huérfanos de los marinos naufragados el día 21 de Marzo último, cerca de Luanco.

El corresponsal de EL PROGRESO DE ASTURIAS, 2 pesetas.

(Continúa abierta la suscripción)

Hoy es uno de los días que está alaromadísimo el pueblo.

Se han presentado cuatro casos de viruela.

Las críticas que hacen contra nuestro Ayuntamiento, son grandes.

Ahora parecen que están conformes con cuanto habló de tal enfermedad y las medidas y socorros que debieran haber prestado hace lo menos tres meses.

Todo llega tardío. Y nadie se acuerda de Santa Bárbara hasta que truena. Ya es tarde; conformidad, y que sea lo que los Varelas quieran.

Sino fuera el vivero decían algunos ¡qué bien estábamos!

¡Pamplina, pamplina y pamplina! El daño ya está hecho. Sólo nos queda sufrirlo.

El día 1.º del mes actual, dejó de existir en el pueblo de Sirviella, de este conejo, el popular D. José López más bien conocido por el *agrimensor*.

A su estimada familia le enviamos nuestro pésame.

Marcelino.

Cabrales

PARA EL SR. PÉREZ MOSO

El pueblo de Berodia, en este conejo, hace cerca de dos años que está sin escuela.

Por virtud de un concurso, ha sido nombrada para desempeñarla, una maestra y aunque tomó posesión y cobra todos los meses su asignación y demás emolumentos, es lo cierto que se ausentó del pueblo hace seis ó ocho meses, prestando que no le gustaba el local en que tenía que ejercer las funciones de su cargo.

El alcalde municipal sabe esto y no se le ocurrió al cabo del tiempo, inquirir si eran fundados los pretextos de la maestra para irse á su casa, y percibir sus haberes sin trabajar.

¡No hay medio de corregir este abuso, señor Gobernador?

Si la maestra obró ligeramente al abandonar la escuela, impóngasele el debido correctivo.

Si, en efecto, el local-escuela es incapaz para dar en él clase, búsqese otro; pero, ¡por Dios! que los niños de Berodia no sean de peor condición que los de otros pueblos.

El alcalde que sabe y le consta esto y no procura corregirlo ¿no merece siquiera un pequeño apercebimiento?

Y Ud. Sr. Presidente de la Junta provincial de I. P., ¿no escuchará las quejas de un pueblo que clama por un maestro para que desasne á tantos pequeñuelos como por allí vagan, cual si fuese en el mismo Riff?

LUANCO.—La Ayudantía de Marina de Luanco acordó hacer saber que el día 15 del actual á las once de la mañana, se procederá en Bañugues á la venta de un bote salvavidas, tasado en la cantidad de 165 pesetas.

Dicha embarcación tiene 4,85 metros de eslora, 1,55 de manga y 0,55 de puntal.

De Instrucción pública

Se ha dispuesto que al anuncio de escuelas vacantes publicado recientemente se agregue la elemental de niños de Pintueles, en Piloña, dotada con 625 pesetas.

El Rectorado ha resuelto no acce

alo solicitado por la Alcaldía de Navia, en el sentido de que se provistase en maestro la escuela de La Guardia, por no haberse deducido esta pretensión en tiempo oportuno.

Se les ha expedido el título de Bachiller á D. Jovino Bertrand Tuñón y D. Francisco Tames Fernández, alumnos que fueron del Instituto de Oviedo, y á D. Antonio Palau y Santos del de León.

A la Secretaría de la Universidad de Salamanca se le ha enviado certificación oficial de estudios á favor del alumno de Derecho de la de Oviedo, D. Antonio Jesús García y Alvarez.

OVIEDO

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 3 de Abril de 1903

Bajo la presidencia del Sr. Pérez Ayala, se reunieron los concejales señores Vallado, Pajares, Herrero, Suárez Valle, Planas, Llavona, Balbín, Alvarez Escote, Uria, Rodríguez del Río, Pelayo Olaj, García Braga (D. José y D. Jenaro), San Román, Vigil, Buylla y G. Argüelles.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el Sr. Presidente justifica su resolución de dejar sin empleo á varios dependientes del Municipio que no figurán en plantilla, porque quiere ajustarse en un todo á las consignaciones que figuran en el presupuesto. Al efecto, presenta la relación de las consignaciones por capítulos para que los concejales se convengan de que no puede hacerse otra cosa.

El Sr. Uria dice, á este respecto, que no debe pagarse un céntimo por extancias de enfermos en el Hospital provincial hasta que la Diputación recurra al contingente, como está dispuesto, y señala al Ayuntamiento de Oviedo lo que legalmente le corresponde satisfacer. Con esto, cree el Sr. Uria que saldrá beneficiado el Ayuntamiento.

El Sr. Buylla pide que se arregle de una vez el rincón de la calle de Jesús, hoy foco de inmundicias y verdadero peligro para la salud pública; y el alcalde promete enterarse del asunto y procurar que prontamente se resuelva la cuestión del derribo de la casa ruinosa de la calle del Peso, que es un estorbo para la alineación y saneamiento de aquel lugar.

El Sr. Vigil dice que censuró la cesantía de seis pobres viejos, que bien podía sostener el Municipio, ya que gasta mayores cantidades en otras cosas; y el Sr. Pérez Ayala le contesta que él está dispuesto á pagar de su bolsillo lo que pueda para sostener una casa de caridad; pero que no puede ni quiere disponer de los fondos municipales más que para lo que esté consignado en presupuesto.

Los Sres. Alvarez Escote y Uria hacen preguntas relativas á los depósitos de materias inflamables del primero y el segundo al voltaje que tienen los hilos aéreos conductores de la electricidad, consistencia de la red protectora de los mismos y peligro que tienen para la seguridad pública.

El Sr. Alcalde prometió contestarles, con datos, en la próxima sesión; y dijo después que no era exacto, como dijo un periódico, que las aguas se inaugurarán á principios de Junio; que no convenía alimentar esperanzas que después habían de faltar y que, terminando el plazo en fin de Junio, lo único que podrá conseguirse es adelantar algunos días, y acaso para mediados de dicho mes pueda Oviedo verse satisfecha tan legítima aspiración. Añadió que el día 13 irá de nuevo la Comisión á continuar la inspección de los trabajos, que por cierto se llevan con mucha rapidez.

Orden del día

Se aprobaron todos los acuerdos de la orden del día, como proponían las Comisiones y pedían algunos solicitantes, exceptuando la solicitud referente á la comisión de agua en una casa de la calle del Rosal, que quedó sobre la mesa.

Se acordó que la sesión de segunda convocatoria de la próxima semana se celebre el sábado y se aprobó el dictamen de la Comisión de Alumbrado, en el cual dictamen se propone que en vista de la R. O. en que se declara nula la resolución del gobernador civil, queda subsistente y firme el acuerdo del Ayuntamiento y procede se saque á subasta el servicio de alumbrado público en las condiciones anteriormente acordadas.

También se aprueban todas las cuentas.

El Sr. Secretario dió lectura á una proposición firmada por los Sres. Uria Pérez Ayala, Balbín, Vallado, San Román y otros concejales, en la que se pide que conste en acta el sentimiento por la muerte de D. Ciriaco M. Vigil y se dé el nombre del ilustre y modesto paleógrafo á la que hoy se llama calle de la Luna.

Así se acordó por unanimidad. Y se levantó la sesión.

Círculo republicano

CONVOCATORIA

Se convoca á todos los afiliados en el Círculo Republicano de esta ciudad á la reunión que se efectuará el sábado 4 de Abril, á las ocho de la noche, en el local de la calle de Uria, núm. 18, para tratar de asuntos muy importantes para la organización y desarrollo del partido republicano de Asturias.

Oviedo 2 de Abril de 1903.—El Pre-

sidente, Ciriaco Balbín.—El Secretario, José C. Otero.

Circo gallístico

(Peleas para el día 5 de los corrientes)

1.º Inválido y Golfo, de Oviedo. e. 3,2.
2.º Inocente III y Macarano, de Oviedo, en 3,4.

Para el día 12 del corriente hay concertadas cinco peleas, en ellas tomarán parte los afamados bichos de Grado.

Ayuntamiento de Oviedo

Hallándose vencido el alquiler de las sepulturas de 1.º y 2.º clase de adultos que se expresan, se invita á las familias interesadas para reservarla si así lo desean dentro del plazo de ocho días pasado el cual se trasladarán los restos al Osario sin más aviso:

Paula Bernaldo de Quirós, Rosario Fernández Fernández, Tomás Navarro Torre, Gaspar F. Castañón González, Manuel Alvarez Fernández, Florentino Lorente Flórez, Juan Pérez Acedo, Joaquín Fernández, Eusebio González Villanueva, Juan Muñoz Canil, Rafael González de la Fuente, Francisco Palacios Fernández, Fredesvinda González Martínez, Eusebio Gayal Viesca, Juan Founquet Tetaut, Marcelino Llera Piloña, Juana de la Concha Campos, Cruz Fernández Fernández, José María Flórez, Camilo Piedra de la Vallina, León Laurel Soudre, Carolina Lenegre, Carlos Tartier, Francisco Huelgas Suárez, Bárbara Sarguy, Juan Remigio Tuebant Faupant, Eduvijes Corujedo Cañedo, José García Vela, Ramón Morán González, Manuel Alonso Nora, Nicolasa Tamargo, María Pumayo Bravo, Josefa Suárez Vigil y Adela, Manuel Lavandera Rodríguez, Bernabé F. Peña y Casielles, Luisa Visiola Arandia, Manuel Bril Aguirre, Antonia López Casariego, Francisco Sagrado González, Cándido Fernández Corujedo, Juan Fuente, Adelina Miaja Menat, Juan Prieto Gavos, José Alvarez Blanco, Rafaela Costales Cimadevilla y Mariano Ureña Vega.

Teatro Campamor

Temporada de Pascua

El domingo de Pascua debutará en el Teatro Campamor la notable Compañía cómico-dramática dirigida por el inteligente primer actor D. Miguel Muñoz.

En esta Compañía figura también la conocida primera actriz D.ª Enriqueta Val y el primer actor cómico D. Julio Goto, con nueve actrices más y ocho actores, algunos de los cuales ya fueron ventajosamente juzgados por el público ovetense.

El repertorio es muy extenso, y contiénesse en él las más afamadas obras de Echegaray, Harzombusch, Zorrilla, Guimerá, Dicenta, Galdós, Benavente, Ramos Carrión, Aza, Mario, etc.

Entre las obras nuevas, anuncia la empresa *El Nido*, *La dicha ajena* y *Pepita Reyes*, de los hermanos Quintero; *Alma Triunfante*, de Jacinto Benavente; *Aurora* de Dicenta; *Malas Herencias* y *Silencio de Muerte*, de José Echegaray; *Reinar después de morir* y otras muchas.

Desde ayer quedó abierto el abono por 25 funciones en la Contaduría del Teatro, hasta las seis de la tarde del viernes 10, á los siguientes precios:

Palcos plateas y principales, 12 pesetas.—Palcos segundos, 8 id.—Palcos terceros, 6 id.—Butaca con entrada, 2 idem.—Delantera de galería, 1,25 id.

Aunque por omisión involuntaria no consta en las listas que circularon, el impuesto del timbre será de cuenta de los señores abonados, así como del público al adquirir las localidades á diario.

Por la calidad y el número del personal que viene en la Compañía del Sr. Muñoz y por lo módico de los precios de las localidades, es de suponer que será muy lucida la temporada teatral y que el público responderá á la actividad y buenos propósitos del empresario Sr. López Arango.

Los estudiantes

En cuanto los estudiantes de Oviedo se enteraron por la prensa de los bárbaros sucesos de Salamanca, reunieron en el Claustro de la Universidad y acordaron dirigir telegramas al rector y á los estudiantes salmantinos y al ministro de la Gobernación, protestando de los asesinatos y atropellos de que fueron víctimas sus compañeros.

Acordaron también colocar en el brazo un lazo de crespón negro, en señal de luto, y pedir al Sr. Rector que

cerrase las clases, como protesta contra las atrocidades de los agentes de la autoridad de Salamanca.

El Sr. Aramburu accedió á la petición de los escolares, de acuerdo con la Superioridad y con los Sres. Decanos de las Facultades, quienes, reunidos, enviaron también la manifestación de su pesar por los tristes sucesos desarrollados anteayer en la histórica Escuela salmantina.

Por la tarde volvieron á reunirse los estudiantes en la «Unión Escolar» y después de acalorada discusión, parece que algunos acordaron costear una misa por el alma de sus compañeros. Otros pretendían efectuar una manifestación pública; pero en vista de la disparidad de criterios desistieron de tal empeño.

EL PROGRESO se asocia al sentimiento de los escolares ovetenses y comparte con ellos la indignación que en toda alma noble producen los salvajismos esos, que son deshonra de nuestra patria.

Después de activas é inteligentes pesquisas practicadas por el inspector municipal Sr. Alvarez Pintado, y agentes á sus órdenes, ayer fué detenido y conducido á la cárcel, Armando Fernández y Fernández, complicado en el robo efectuado en un almacén de camisas.

El jueves, durante la ceremonia de la jura de la Bandera en el Campo de San Francisco, le fué robado el reloj á D. Carlos Villanueva.

El dueño del Café Oviedo está haciendo verdaderos sacrificios para corresponder á los muchos parroquianos que á diario llenan su establecimiento.

En la actualidad se dan en dicho elegante Café atractivos conciertos, donde muestran sus excepcionales condiciones coreográficas y musicales la Srta. Aurora Amundaray, el señor Garrido y el célebre tocador de guitarra Sr. Lozano, que no necesita elogios, por ser conocido en toda España, como un tocador de verdadera elegancia y arte.

Los tres están encargados de amenizar con escogidos conciertos todas las noches las veladas de este Café.

Por la Depositaria-Pagaduría de Hacienda, de esta provincia, han sido puestos al pago los siguientes cheques:

D. Joaquín González, 52,59 pesetas.
» Baldomero Olay, 80,88.
» Pedro Rufo, 188,44.
Sr. Depositario-pagador, 27.383.

Trabajando á las siete de la mañana del día 2 del actual en el trozo de desviación que está construyendo la empresa del Norte en el sitio conocido por el Viaducto, de La Selguera, el operario Francisco Díaz Fernández, natural de Serín, de 20 años de edad, soltero, fué cogido por una máquina que funcionaba para elevar pilotes, causándole una lesión de poca gravedad en la cabeza.

El herido fué conducido, una vez curado, á su domicilio.

La Dirección general de Carabineros ha resuelto conceder premios de constancia á los individuos de la Comandancia de esta provincia que se expresan:

Vicente Martín González, 5 pesetas.
José Fernández Rivas, 7,50.

La Junta central de derechos pasivos del Magisterio ha devuelto el sueldo del cuarto trimestre de 1901 á don Simón Martínez, maestro de Balsera, en Las Regueras, y los descuentos devengados por D. José García Rocas, maestro de Valdesoto, en Siero, durante su carrera, á su viuda D. Francisca Alvarez Menéndez.

Se ha recibido de la misma Junta un cheque por valor de 16.277,44 pesetas, para pago del primer trimestre del corriente año á los maestros jubilados y pensionistas de esta provincia.

Tribunales

Señalamientos para hoy JURADOS

Infesto.—Contre Olegario Balbín Beranda, por robo. Pena, tres meses de arresto mayor. Abogado Sr. Cabeza (D. José). Procurador Sr. Hevia.

Infesto.—Contra José Elvira Caravia, por sedición. Pena, cuatro años y seis meses de prisión correccional. Abogado Sr. Aguadé. Procurador señor Peso.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & Cia., Banqueros y Expendiduría de la lotería en Hamburgo, tocante á la lotería en Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

**Información
Telegráfica**

(De nuestro corresponsal especial)
AGITACIÓN ESTUDIANTIL

LOS SUCEOS DE MADRID

Madrid 3
En las primeras horas de la mañana se reunieron en los alrededores de la Universidad los estudiantes.

Pidieron al Rector que se izará la bandera á media asta; pero aquél se negó á acceder á tal pretensión, sin tener autorización del ministro, y sólo concedió permiso para cerrar media puerta de la Universidad en señal de duelo por los sucesos ocurridos en Salamanca. Lo mismo se hizo en la Facultad de Ciencias.

Noticioso el Gobernador de lo que ocurría, se personó en la Universidad, donde fué recibido con una estrepitosa silba.

El Sr. Sánchez Guerra dijo á los estudiantes, que se les concedía autorización para izar la bandera á media asta, y les excitó para que se disolvieran.

Los escolares contestaron á las palabras del Gobernador con una segunda silba.

En vista de tal actitud, el Gobernador penetró en la Universidad para celebrar una conferencia con el Rector.

Los estudiantes le siguieron en tropel dando gritos y rompiendo muchos cristales.

Un estudiante fué detenido; pero sus compañeros obligaron á que se le pusiese en libertad.

Al retirarse el Gobernador, los estudiantes prorrumpieron en grandes gritos y mueras, organizando inmediatamente una manifestación en la que formaban 4.000 escolares, que llevaban crespones en el brazo.

La manifestación recorrió muchas calles y al llegar frente á la presidencia del Consejo de ministros dieron una monumental silba.

Por la calle donde estaban los manifestantes pasó el coche del ministro de Hacienda, y apenas se dieron cuenta de ello, cayó sobre el vehículo una lluvia de piedras, siendo un verdadero milagro que el Sr. Rodríguez Sampedro resultara ileso, pues el coche quedó casi destrozado.

La policía dió una carga, siendo recibida con una pedrea, resultando dos guardias heridos.

También fué herido un estudiante de un sablazo.

El Sr. Silvela salió de la presidencia por una puerta trasera del edificio.

Los manifestantes encontraron en la Carrera de San Jerónimo al Regimiento de Wad-Ras que salía de la guardia de Palacio le prodigaron una gran ovación, dándose muchos vivas al ejército.

Los estudiantes obligaban á todos los dueños de establecimientos á que cerrasen las puertas.

En la Puerta del Sol apedrearón los escaparates del Café Levante, rompiendo los cristales y espejes.

La policía intervino dando una nueva carga, originándose los naturales sustos y carreras, siendo atropellados muchos transeuntes.

Resultaron de la refriega varios heridos, entre ellos tres guardias. Una señora sufrió algunas contusiones.

Ocho policías apalearon brutalmente á un pobre muchacho, causándole graves contusiones.

Fueron detenidos 30 estudiantes.

Los escolares indignados nombraron una Comisión que visitó á

Maura, expresándole en forma respetuosa sus pretensiones.

De la entrevista salieron muy satisfechos; pues el ministro les aseguró que el Gobernador y el Jefe de la Policía de Salamanca habían sido destituidos.

Madrid 3
Cuando mayor era el alboroto, se presentó en la Universidad el Sr. Salmerón, siendo objeto de una delirante ovación.

El Claustro universitario se reunirá para adoptar acuerdos.

En los escaparates de los principales comercios de la Puerta del Sol se exhiben las hermosas coronas que los estudiantes de Madrid dedican á los compañeros de Salamanca que fueron víctimas de los maúfers de la guardia civil.

Madrid 3
Han sido puestos en libertad todos los detenidos.

Los catedráticos de Salamanca expusieron á Silvela sus deseos y protestaron energicamente de la manera de reprimir los desórdenes que ocurrieron en la citada ciudad.

Después visitaron la "Unión escolar".

Se asegura que traen las dimisiones de todo el Claustro para presentarlas sino se hace justicia.

Madrid 3
Al pasar la manifestación á las seis de la tarde por la calle de Herradores con dirección al Gobierno civil, salieron al encuentro dos compañías de guardias al mando del coronel Elías, el cual ordenó dar una carga.

Muchas mujeres asomadas á los balcones protestaban dando gritos.

Madrid 3
Al desembocar la manifestación á las siete y media de la noche en la Puerta del Sol aparecieron los policías, que fueron recibidos con silbidos y pedradas.

Los guardias cargaron sobre los manifestantes, produciéndose gran alarma.

Los comercios cerraron las puertas.

Resultaron muchos heridos y contusos que fueron curados en las farmacias próximas a la citada Plaza.

Madrid 3
Una Comisión de periodistas protestó ante el Gobernador de la conducta observada por la policía, que apaleó sin razón alguna á varios compañeros.

El Gobernador contestó que era imposible garantizar la seguridad y les aconsejó que no fueran á la estación, pues se procederá con energía contra los que traten de alterar el orden.

Los obreros panaderos han

aconsejado á los estudiantes que persistan en su actitud, ofreciéndoles su incondicional apoyo.

Madrid 3
En una reunión celebrada por los estudiantes acordaron pedir el procesamiento del exgobernador de Salamanca y de todos los que intervinieron en los sucesos desarrollados en dicha capital.

También acordaron ejercer la acción popular y designar al Presidente de la Unión Escolar para que asista al entierro de los estudiantes muertos en Salamanca por la Guardia civil.

Por último se acordó construir un mausoleo por medio de una suscripción entre todos los estudiantes de España.

Mitin de protesta

Los estudiantes que cursan la carrera de Peritos agrícolas solicitaron y les fué concedida autorización para celebrar un mitin en el teatro Barbieri con el objeto de protestar de un reciente decreto.

Al acto acudieron más de 2.000 estudiantes pertenecientes á distintas Facultades.

Todos se adhirieron á la protesta por los sucesos de Salamanca, y se pronunciaron discursos de tonos violentos, dirigiendo duros ataques contra Maura y Silvela. La mayoría de los asistentes propusieron no entrar en las clases hasta que se procese al exgobernador de Salamanca.

El estudiante de Medicina señor Morales propuso solicitar el curso de los obreros, siendo ovacionado con gran entusiasmo.

Se acordó protestar del decreto que perjudica á los estudiantes agrícolas; no entrar en las clases hasta que se procese á Velasco y transmitir los acuerdos á los compañeros de toda España para que los secunden.

Después de terminar el mitin se organizó una manifestación de 4.000 estudiantes.

Al aparecer por la calle de Relatores subieron á saludar á los obreros del Centro que existe en dicha vía.

Los obreros asomados á los balcones prorrumpieron en vivas á los estudiantes.

En la Puerta del Sol se situaron agentes de policía; pero no dieron ninguna carga, porque los estudiantes pasaron en actitud pacífica.

Madrid 3
Alas diez y media de la noche un numeroso grupo se dirigió por la Carrera de San Jerónimo dando vivas y mueras.

Los policías dieron una carga, resultando un muchacho herido de un sablazo.

Madrid 3
El Ayuntamiento de Madrid acordó hacer constar en el acta el sentimiento por los sucesos ocurridos en Salamanca.

El alcalde Sr. Marqués de Portago, telegrafió el acuerdo á su colega de la citada ciudad.

En una reunión celebrada por los Decanos de todas las Facultades se acordó protestar energicamente y exigir el castigo inmediato de los culpables.

Madrid 3
Municipales de caballería impiden la formación de grupos en la Puerta del Sol.

Turbas de chiquillos silban y apedrean los tranvías. En la calle de Preciados hirieron á un conductor.

Madrid 3
La estación del Norte se hallaba bloqueada por la policía y secciones de la guardia civil de caballería. Llegó la Comisión de estudiantes de Salamanca.

En los andenes la esperaban centenares de escolares madrileños que victorearon con entusiasmo á los salmantines.

Al salir de la estación trataron de ir á Palacio; pero los guardias lo impidieron.

Los sucesos de Salamanca

Madrid 3
El Gobernador interino de Salamanca comunica al ministro que la población presenta el aspecto ordinario, habiéndola recorrido sólo, sin que nada haga suponer que surjan más alborotos.

Dice además, que mañana presidirá el entierro de los estudiantes que fueron muertos por las descargas de la Guardia civil.

Añade que ha dispuesto, que en el trayecto que recorrerá la comitiva, no haya guardias ni vigilancia alguna. El inspector que fué agredido anoche presenta varias heridas y contusiones.

Madrid 3
Ha fallecido la madre del estudiante que fué muerto por la Guardia civil.

La causa del fallecimiento ha sido la impresión que recibió al conocer la fatal noticia.

El Gobernador interino ha publicado un bando, recomendando cordura y prometiendo que sin necesidad de imposiciones se hará justicia.

Madrid 3
El exgobernador marchó para Alba de Tormes disfrazado con uniforme de guardia civil.

Al llegar á Hervas le reconocieron los estudiantes que viajaban en el mismo tren, los cuales ayudados de todos los demás viajeros intentaron hacer una manifestación de protesta; pero lo impidió el hecho de que en el mismo momento se dió la salida al tren.

En Barcelona

Madrid 3
Los estudiantes de Barcelona profundamente indignados por los sucesos ocurridos en Salamanca, se reunieron y nombraron varias comisiones para

suplicar á los profesores que suspendieran las clases en señal de duelo y protesta.

Los profesores no accedieron á la petición citada; pero los alumnos no entraron en cátedra y cerraron media puerta de la Universidad, pegando en ella una reseña de los sucesos de Salamanca.

También publicaron alocuciones violentas convocando á varias reuniones y excitando á todos los escolares á que se colocaran crespones en el brazo en señal de luto y como protesta de los atropellos cometidos por las autoridades contra los fueros de las Universidades.

Madrid 3
Los estudiantes de Zaragoza celebraron varias reuniones.

El Gobernador de esta ciudad que marchaba á Madrid, recibió al llegar á Sigüenza un telegrama de Maura ordenándole que retrocediera.

Madrid 3
El Consejo de ministros celebrado en Palacio fué breve.

Silvela se ocupó de los sucesos de Salamanca y de los desarrollados en Madrid.

También habló de los acuerdos adoptados en el Consejo que se celebró el miércoles.

LAZARO

COMPANÍA DE LOS FERROCARRILES

ECONÓMICOS DE ASTURIAS

En virtud de acuerdo del Consejo de Administración, se invita á los poseedores de acciones de tercera serie, de esta Compañía, procedan al pago del cuarto dividendo pasivo de 15 por 100 del valor nominal de dichas acciones, el cual se hará efectivo en la Caja de la Sociedad, desde el día 1.º al 15 de Abril próximo, á cuyo efecto deberán presentar los Sres. Accionistas los resguardos correspondientes, en los cuales se estampará el oportuno recibí.

Oviedo 30 de Marzo de 1903.—El Director, J. Ibrán.

Cooperativa "La Economía"

SANTO DOMINGO, 3.

Para la cuaresma se ha recibido un variado surtido en conservas de pescado y hortalizas de las mejores marcas, aceite añejo, bacalao legítimo de Escocia y el rico garbanzo de Fuente-sauco.

Oportunidad

Para un almacén de tejidos ó paquete tería se ofrece un joven de 16 años, sin pretensiones de sueldo, y si solo cuando lo estimen dársele. Informarán en la Peluquería de la Plaza.

PIANO

Se compraría ó se alquilaría uno en buenas condiciones. Informarán en esta Administración.

Imprenta LA ECONOMICA

alabastro una caja, se ponía á triturarlo. Aquel trabajo agradaba. El frágil alabastro no tardaba en convertirse en polvo blanco y brillante, que se desmigajaba pronto y fácilmente. Blandíamos nuestros pesados martillos, y descargábamos golpes formidables que nosotros mismos admirábamos. Cuando estábamos fatigados, nos sentíamos más ligeros; nuestras mejillas se enrojecían, y en las venas circulaba con más rapidez la sangre. Entonces Almasof nos miraba con condescendencia; como si mirase á algunos pequeños; fumaba en pipa con indulgente aspecto, y no por eso dejaba de refunfuñar tan pronto como despejaba los labios. Verdad es que siempre y con todos fué lo mismo; en el fondo, creo que era hombre excelente.

También me daban otro trabajo, que consistía en mover la rueda de un torno. Esta era alta y pesada; tenía que esforzarme mucho para hacerla girar, sobre todo cuando el obrero (de los talleres de ingeniería) tenía que hacer un balaustre de escalera ó el pie de una gran mesa, para lo que se necesitaba un tronco casi entero. Como un solo hombre no hubiera podido acabar aquella faena, se enviaba á dos forzados, á B..., uno de los ex-nobles y á mi. Casi siempre que hubo algo que turnear, volví á nosotros aquel

celdilla de arcos de ladrillos, baja, sofocante, húmeda, para ir al patio del correccional, y... y nada más. De este último jamás le dejarán salir; sabe que los que han sido encadenados nunca salen del penal, y que tendrá que acabar allí sus días, y allí morirá entre hierros. Sabe todo esto, y con todo, quisiera poner fin á su cadena. ¿Podría sin este deseo permanecer cinco ó seis años pegado á un muro, y no morir ó enloquecer? ¿Podría resistir esto?

Pronto comprendí que solo el trabajo podía salvarme: fortalecer mi salud y mi cuerpo, mientras que la inquietud moral incesante, la irritación nerviosa y el comprimido ambiente de la caserna, los arruinarían por completo. El aire libre, la fatiga diaria, la costumbre de trasladar fardos pensó que debían de robustecerme, y que gracias á ellos saldría vigoroso, bueno y lleno de savia. No me engañé: el trabajo y el movimiento me fueron beneficiosos.

Con espanto veía á uno de mis compañeros (un noble) irse derritiendo como un pedazo de cera, y, sin embargo, cuando llegó, á la vez que yo al correccional, era joven, guapo, robusto, y cuando salió había perdido la salud; sus piernas no le sostenían y el asma oprimía su cuerpo. No —me decía yo, mirándole— quiero vivir y viviré.

Table of train routes and schedules between Madrid, Oviedo, Avilés, San Juan, Gijón, and Llaviana. Includes columns for stations, times, and train types.

Table of train routes between Oviedo and Trubia, including station names and schedules.

NOTA.—El tren correo de Madrid á Gijón y viceversa, no admite viajeros mas que de primera y segunda clase.—El mixto que viene de Madrid, como los demás mixtos y correos de la provincia, llevan coches de las tres clases.

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA Gran Lotería de Dinero

600.000 Marcos

6 aproximadamente pesetas 1.000.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo. Especialmente

- 1 Premio á Marcos... 300000
1 Premio á Marcos... 200000
1 Premio á Marcos... 100000
1 Premio á Marcos... 80000
2 Premios á Marcos... 60000
2 Premios á Marcos... 50000
3 Premios á Marcos... 40000
1 Premio á Marcos... 35000
5 Premios á Marcos... 30000
5 Premios á Marcos... 20000
2 Premios á Marcos... 15000
16 Premios á Marcos... 10000
55 Premios á Marcos... 5000
103 Premios á Marcos... 3000
155 Premios á Marcos... 2000
616 Premios á Marcos... 1000
14 Premios á Marcos... 500
1022 Premios á Marcos... 400
33788 Premios á Marcos... 196
19970 Premios á Marcos 250, 200, 150, 144, 111, 100, 78, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 115.000 billetes de los cuales 55755 deben obtener premios...

El premio mayor, en caso más feliz en esta lotería de dinero, puede importará 500.000 el de la segunda 55.000, asciende en la tercera á 6.000, en la cuarta á 70.000, en la quinta á 80.000, en la sexta á 90.000 y en la séptima clase puede en caso más feliz eventualmente importará 600.000, especialmente 300.000, 200.000, 100.000 Marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco ó sellos de correo, remitiéndonoslos por Valores declarados ó en libranzas de Gifos Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta 1 Billete original entero: Pts. 10 1 Billete original, medio: Pts. 5 El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se vera del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial Verificado el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial de los números acertados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se ve ífica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos de remitirnoslos directamente lo mas pronto posible pero siempre antes del

25 de Abril de 1903 VALENTIN Y COMP. HAMBURGO ALEMANIA

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

LA GRANDE ENCYCLOPÉDIE

Inventory raisonné des Sciences, des Lettres et des Arts. PUBLIÉE SOUS LA DIRECTION DE MM. BERTHELOT, secrétaire, membre de l'Institut. H. DRENBROUQ, de l'Institut, prof. à l'École des langues orientales. A. GIBRY, de l'Institut, prof. à l'École des Chartes. GLASSON, de l'Institut, doyen de la faculté de droit. DR L. HAURY, bibliothécaire de la Faculté de médecine. G. A. LAISANT, examinateur à l'École polytechnique. CH. V. LANGLOIS, professeur adjoint à la Sorbonne. H. LAURENT, examinateur à l'École polytechnique. E. LEYASSEUR, de l'Institut, prof. au Collège de France. G. LYON, maître de conférences à l'École normale supérieure. H. MARION, professeur à la Sorbonne. E. RUAT, de l'Institut, conservateur de l'École des Beaux-Arts. Secrétaire général: ANDRÉ BERTHELOT, ancien député de la Seine. Bibliothèque complète en 31 gros volumes de 1200 pages ENVOI GRATIS D'UN FASCICULE SPÉCIMEN

PRIX DE SOUSCRIPTION Volumes brochés: 650 fr. payables 20 fr. par mois. Volumes reliés: 800 fr. payables 25 fr. par mois. Recouvrements sans frais par traites mensuelles présentées à domicile. Envoi immédiat, franco à port, de la collection complète.

BULLETIN DE SOUSCRIPTION à remplir et à adresser à la Grande Encyclopédie, 61, rue de Rennes, Paris. Je, soussigné, déclare souscrire à un exemplaire de la Grande Encyclopédie, en 31 volumes, au prix de payables par mois. SIGNATURE: Nom Adresse

Verdaderas primas

El Centro de Publicidad, establecido en San Sebastián ofrece á los lectores de este periódico las siguientes primas: Veinte postales donostiarra, preciosas y diferentes vistas, 1,25 certificado. ¡TODOS RICOS! inapreciable libro para tener siempre dinero honradamente, 0,30. Enseñanza completa de la fabricación de sellos de caucho garantizado una peseta. Cajita con accesorios para hacer fotografías sin máquina cuatro pesetas. Envíos contra sellos de correo. Descuentos al comercio. No respondemos sino certificamos, contra un real más.

30 Píldoras saludables de Muñoz

Únicas reguladoras de las funciones digestivas. Antisépticas, laxantes y purgantes. Desalojan la bilis y cálculos hepáticos. Combaten el estreñimiento y vicios humorales. De gran utilidad contra la hipocondría, ictericia, almorranas, ruidos, etc. Deben usarse cuantas hacen digestiones pesadas, los que por su vida sedentaria, imposibilidad de moverse, exceso de trabajo intelectual ó que en las comidas, necesitan activar las funciones digestivas y evitar cólicos y congestiones. Tengan á disposición de todo el que quiera, cartas de médicos, farmacéuticos y clientes, encomiando la comodidad de su uso, su economía y resultado positivos, y el que lo dude, por 50 céntms. puede convencerse. V. MUÑOZ, TRAFALGAR, 29, quien envía por correo al mismo precio. Pídanse también en las principales farmacias de España.

Pedid cajas metálicas de 0'50 y 1 peseta. En Oviedo: Farmacia del Dr. Díaz Argüelles y Sr. García Braga.

MAQUINAS "SINGER" PARA COSER

MAS DE QUINIENTOS MODELOS para Familias y toda clase de Industrias. Todos los modelos por pesetas 2,50 se remiten y con grandes rebajas al contado

La máquina Singer emancipó á la mujer de la ruda y penosa faena de la costura; pero había que llenar una necesidad superflua, y la

Máquina Bobina Central

¡necesaria! telas más finas y los paños más burdos y gruesos, y que ejecuta toda clase de trabajos artísticos, redime hoy á la inteligente y pacientísima bordadora de su inacabable y eterna labor.

Eneaje inglés, bruselas y veneciano. Galados estilo romano y punto vainilla. Labores Persas, Chinas, etc., etc. Bordados de todas clases.

Lecciones gratis.—Pídanse catálogos y álbums ilustrados.

Avilés.—Suarez Inolan (antes Fruta). Gijón.—Moros, 9 (frente á Munusa).

1, Fruela 1 OVIEDO

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA. De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afección producida por causas peritricas, fétidas del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se concibieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis ELIXIR ANTIBACILAR BONALD

Poliglicerosulfatada Bonald.—Medicamento Antiseptico y antidiabético, Tónico y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo. Frasco de Acanthea granulada, 6 pias. Frasco del vino de Acanthea 3 pias. De venta en todas las farmacias y en la del autor, Ronda de San Mateo (Arquería) 17 Madrid. En Barcelona, Quatre 5.

Mi cariño al trabajo me ocasionó al principio el menosprecio y las aceradas burlas de mis compañeros; mas no les hacía caso y alegremente me iba á donde me enviaban: á quemar y triturar alabastro, por ejemplo. Este trabajo, uno de los primeros que me dieron, es fácil. Los ingenieros hacían lo posible por aliviar la faena de los nobles, sin que esto fuera indulgencia sino justicia. ¿No hubiera sido extraño exigir el mismo trabajo á un peón de albañil, que á un hombre cuyas fuerzas son la mitad de las del otro y que nunca hizo trabajo manual? Mas este «mismo» no era permanente; hasta se hacía á escondidas, pues éramos severamente vigilados. Como los trabajos penosos no escaseaban, ocurría muchas veces que la tarea era superior á las fuerzas de los nobles, que de este modo sufrían dos veces más que sus camaradas. Por lo común se enviaba á tres ó cuatro hombres á triturar alabastro; casi todos eran vtejos ó débiles; claro está que nosotros éramos de éstos, y nos agregaban además un verdadero trabajador que conocía aquel oficio. Durante muchos años, siempre fué el mismo, Almasof; era severo, ya de edad, curtido del aire y muy delgado, siendo además no muy comunicativo y de difícil trato. Nos despre-

ciaba profundamente, pero era tan poco expansivo que ni el trabajo de injuriarnos se tomaba. El cobertizo debajo del cual calcinábamos el alabastro estaba construído sobre el ribazo escarpado y desierto del río. En invierno en día de niebla, era triste el aspecto del río y de la apartada ribera opuesta: habia algo desgarrador en aquel paisaje sombrío y desnudo; pero todavía sentíase mayor tristeza cuando el sol esplendoroso brillaba sobre aquella llanura blanca é infinita: daba ganas de levantarse volando, allá á lo lejos, por aquella estepa que comenzaba al otro lado y se extendía hacia el Sur en más de mil quinientas verstas, seguida como un lienzo iluminado. Almasof poníase á trabajar en silencio, con gesto avinagrado; á nosotros dábanos vergüenza de no poder ayudarle eficazmente, pero él acababa su trabajo enteramente solo, sin reclamar nuestra cooperación. como si quisiera hacernos entender todos los defectos que para él teníamos y hacernos arrepentir de nuestra inutilidad. Aquel trabajo consistía en calentar el horno para calcinar el alabastro que en él amontonábamos nosotros. Al siguiente día, cuando el alabastro estaba completamente calcinado, lo descargábamos. Cada uno cogía un pesado mazo, y llenando de

Advertisement for CHRISTOFFLE featuring a portrait of a man and text describing the brand's history and quality. Text includes: 'CUBIERTOS CHRISTOFFLE', 'Sin que nos precioso la competencia de precio que no puede hacerse sino con el sacrificio de la calidad, manteniéndonos constantemente la perfección de nuestros productos y contándonos de los principios que nos ha proporcionado nuestro éxito', 'Dada el mejor producto al precio más bajo posible. Para evitar toda comisión de los compradores, hemos mantenido el mismo precio. La unidad de la calidad que nuestra experiencia de una industria que hemos creado hace cuarenta años nos ha demostrado necesaria y suficiente. La única garantía para el comprador es no aceptar como productos de nuestra casa aquellos que no tienen la marca de fábrica copiada al lado y el nombre CHRISTOFFLE en todas letras.', 'CHRISTOFFLE & Co. en PARIS. Nuevos Logotipos de la Fábrica de Cristofle en Oviedo, 4, OVIEDO.'